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第 1 回市民総参加のまちづくりサロン会議録 平成１９年４月２４日 
午後７時～８時３０分 テクノプラザおかや 人材育成研修室 

 
市民参加者２７人 
市側参加者 ９人 

 
■ 開会 
■ 岡谷市民憲章唱和 全員での市民憲章唱和 
■ 市長あいさつ  
■ 概要説明（市：資料に基づき、まちづくりサロンの趣旨、昨年の経過と提言、サロン

の進め方、総合計画策定などに関して説明） 
■ 自己紹介  
■ 意見交換（要約） 
〇一つに統合される病院は重要な問題である。福祉全体の一つのテーマとしたらどうか。 
〇マンションが３棟できたが、さらに市でも計画している。需要と供給のバランスなど、

今後のまちづくりの課題として、テーマにしたらどうか。 
〇ララや中央通りなど、市街地全体の今後と、まちづくりについて考え提言したい。 
〇７年ほど前に帰郷した。施設（ハード）は恵まれているが、有効に活用されていないよ

うに感じる。 
〇岡谷は福祉のまちづくりと言っているが、他市町村に比べ進んでいるとは感じない。福

祉をテーマとしたい。 
〇カノラなど施設はいいが、有効に活用することを考えた方がいい。 
〇人口減少の要因を考え、人口増に繋がる魅力のあるまちづくりを考えたらどうか。出生

率が上がっている県や市町村の事例を研究してみたい。前年の子育てしやすい環境作りを、

もう少し具体的に話を進めたらどうか。 
〇テーマごとに分かれ、話を進めた方がいい。場合によっては全体で話をし、総合計画に

意見が生かされるような議論になればいいと思う。 
〇小学５年生くらいの生徒に、男女共同参画の冊子を配布したい。富士見町で例があり、

子どものうちから男女共同参画の教育をしたらどうか。ここでの話を具体化したい。 
〇岡谷は女性の就業率が高い。男女が同じように働き、家庭の仕事をするような環境整備

のテーマはどうか。昨年話のあった病児保育は、今年度実現していただいた。 
〇サロンの意見を総合計画に取り入れるとのことだが、１０年単位の長期的な視野で考え

る必要がある。目標年次を前に見直しの必要が無いようにしてほしい。 
〇去年の形を踏襲し、１２月に提言できればいい。 
〇分科会では、先ほどのスポーツの話など、一般市民が興味を持てそうなテーマがいい。
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ごみ問題や中心市街地の話なら私も参加したい。分科会ごとの横のつながりや自由に移動

できるような方法がいい。 
〇男女共同参画のことは私はよくわからない。しかしそんな人も参加できるような分科会

や進行方法があったらいい。 
〇昨年はテーマを３つに絞ったが、個人の価値観は幅広いので絞り込むのが難しい。ある

程度絞って一つ一つ話をしていったらどうか。 
〇出た意見に対して、市の考えを出してからテーマを絞ったらどうか。 
〇駅前再開発の計画をたたき台にして意見交換したら、いい話し合いができるのではない

か。 
〇何年か前、私は駅前再開発の懇談会で話し合い、提言したことがある。その資料を公開

し、それについて話し合いを行えば収穫があるだろう。 
〇住宅問題では、岡谷は同規模のまちに比べると市外から働きに来ている人が多い。市で

土地を分譲し、人口増のため１０か年計画に取り入れたらどうか。 
〇これからの時代は環境問題が重要。環境をテーマとしたい。 
〇子育てをテーマとしたい。子育て中の親の意識などを話し合いのテーマとし、子育て支

援を考えたい。 
〇ゴミ問題は昨年話し合ったが、根本的な意識改革が必要。ごみを減らすために皆さんの

意見を伺いたい。 
〇地元の区で健康づくりのトレーニング施設を作る動きがある。高齢者の医療費が浮き、

メリットが多い。以前松本でそんな話があり、現在どうなったか分からないが、岡谷でも

スポーツで健康作りを行い、医療費削減などの効果が出せればいい。 
 
■ 市：全員の意見を共有し進行したい。例えば先ほどの工業振興の話が子育ての話に広

がるなど、夢のあるサロンとしたい。今日の意見をまとめ、次回の進行を考えたい。次回

は５月２５日に開催を予定している。 
 
閉会 ８時３０分 
 
 
■ホワイトボードに記載した意見 
（会の進め方について） 
〇グループごとに話し合い、場合によって全体で話し合う。 
〇去年の内容に加えていく 
〇１２月に提言できればいい。 
〇市の対応も聞きながら進めてほしい。 
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（提案） 
〇具体的な内容を出していったらどうか 
〇長期的にみた将来のまちづくりを考えていく 
〇総合的に４つか５つの区分に分けて考える 
〇一般市民が考えるテーマで話し合えるといい 
〇グループごとの横のつながり（移動）を考えて進める 
〇テーマを絞って充実した内容の話し合いができるといい 
 
（話し合いのテーマ） 
〇福祉について（病院や予防の観点も含め） 
〇中心市街地の活性化について（駅前再開発） 
〇市有施設の有効活用について 
〇魅力あるまちづくりについて（景観・人口増） 
〇スポーツでまちづくり（健康づくり） 
〇子育て支援 
〇岡谷市の福祉について 
〇マンションの需要とバランスとまちづくり 
〇男女の観点での話し合い 
〇ごみの減量について（視点を変えて）（環境保全） 
〇長期的な視野での土地利用 
 
■自己紹介ノートでの意見 
〇岡谷市の人口増加策について話し合いたい。 
〇岡谷にも全国に知れ渡るようなまちがあればいい。横浜元町、小布施、川越あめや横丁、

奈良井宿、妻籠宿など。 
〇全員の発言機会を作る 
〇諏訪湖周辺の水辺を整備し、水資源の有効活用を図る。 
〇諏訪湖にジョギングロードやサイクリングロードを整備し、豊かな水辺を創出する。 
〇水辺の環境を改善し、ワカサギを復活させる。 
〇今ある良い所を生かす。自然では横川の水、桜。人では特技を持った人を生かす。大橋

機械のロボットなど。 
〇意見をまとめる人がいたらいい。 
〇市街地活性化をテーマとしたらどうか。 
〇安全安心のまちづくりについて考えたい。 
〇男女の働き方と子育て（家事と仕事の両立）について話し合いたい。 
〇前年と同様に、分科会１０人程度で話し合い、その後全体会で発表したらどうか。 
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〇話し合うテーマを具体的にし、途中で軌道修正すればいい。 
〇病院と福祉で話し合いたい。 
〇時間厳守をお願いしたい。 
〇元気の出る市民イベントの開催。 
〇ここでの参加者は、専門的な分野で活躍している人が多いが、私のような一般市民には

難しい内容もある。 
〇固定的な分科会ではなく、流動的な部分を残してほしい。 
〇もっとソフトに話をした方が、いいものができるのではないか。 
〇結論は大切だが、いろんな考え方があることを理解することも重要。結論を急ぐ必要は

ない。 
〇１回ごとにテーマを変え、深く掘り下げたい時は別途会議を行うのはどうか。 
〇会場のセッティングが堅苦しい。車座で座って開催するようなスタイルがいい。 
〇子育て支援＋老人福祉＋空き店舗対策を兼ねた街中サロンを作りたい。 
〇テーマを絞り、参加者の意見を出し、市の対応を聞きながら進めたらどうか。 
〇グループなどにも呼びかけ、多くの人に参加してほしい。 
〇ここの参加者同士が繋がってネットワークができたらいい。それには全体を知り、まと

めていける人材が必要。 
〇分科会で話を進めるのがいい。共通の討議マニュアルを作り、それに沿って具体的に話

をしたらどうか。 
〇参加者全員が進行プランを持ち寄り、そこから話を進めたら、時間を有効に活用できる

と思う。 


